

## НАУЧНАЯ ЖИЗНЬ

doi: 10.17223/2312461X/50/16

### **Международная научная конференция «Томский антропологический форум – IV. (Пере)сборка антропологии: контуры дисциплины в меняющемся мире»**

---

Антропология уже в который раз за долгую историю находится в процессе пересмотра своих оснований. Глобальные социокультурные изменения, новые технологии и современные политико-экономические контексты сталкиваются со сложившимися внутри дисциплины эпистемологическими традициями, проблематизируя их концептуальный аппарат. Кризис прежних метанарративов и растущее многообразие исследовательских полей – от исследований науки и технологий до антропологии аффекта или антропологии будущего – ставят под вопрос как возможность единой теории, так и традиционные союзы внутри и вне антропологии. Появляются новые дисциплинарные союзы и новые субдисциплины. Более того, антропология все активнее выходит за рамки поля академической науки и становится прикладной деятельностью.

22–24 октября 2026 г. в Национальном исследовательском Томском государственном университете будет проводиться четвертая международная конференция «Томский антропологический форум», на которой мы предлагаем обсудить антропологию как теоретическое поле и практическую деятельность в контексте ее разных академических традиций и исторических периодов; её отношение с другими дисциплинами и внеакадемическими сферами её применения, а также поразмышлять об условиях, при которых отдельные темы и подходы оказываются маргинализированными, а какие-то, напротив, доминируют. Наблюдаемые изменения, безусловно, не кризис. Именно поэтому мы предлагаем говорить о пересборке дисциплины, целью которой является выработка языка для анализа человека в экспоненциально меняющемся мире.

Приглашаем вас поделиться своими размышлениями о том, как преодолеть кажущиеся привычными границы, а также предложить ваши ответы на сложности поиска инструментов и адаптации классических методов для нетрадиционных полей исследований антрополога и, напротив, предположить, как включить новые технологии в традиционную работу.

Помимо привычных форм докладов, мы также ждем заявки-презентации антропологического кино, фотографий и выставок, что способствует расширению антропологического знания, языка и контуров дисциплины.

В качестве возможного, но не исчерпывающего **списка направлений работы** предлагаются:

- Междисциплинарность и множественность антропологии;
- Место антропологии в современных когнитивных и нейронауках;
- Онтологический поворот в антропологических исследованиях;
- Антропология неопределенности;
- Антропология будущего;
- ИИ в антропологии (и социальных науках);
- Динамика индигенной социальности;
- Социальные проекты (и моделирование) на Севере, в Сибири и других регионах;
- Память и наследие;
- Миграции и миграционные процессы;
- Грани взаимоотношений истории и антропологии сегодня;
- Методологические эксперименты: визуальная антропология, антропология звука, формы письма;
- Коренные народы в глобальных процессах;
- Прикладные антропологические исследования в современной России.

**Рабочие языки:** русский и английский

**Формат участия:** очно и онлайн

**Важные даты:**

15.04.2026 г. – окончание срока для подачи заявок на проведение секций. Форма для подачи заявок: <https://forms.yandex.ru/u/6931a4d91f1eb51209ef1b39>

01.07.2026 г. – окончание срока для подачи заявок на участие с докладом и тезисов докладов. Форма для подачи заявок: <https://forms.yandex.ru/u/6931a4d91f1eb51209ef1b39>

01.10.2026 г. – окончание приема оргвзноса

15.10.2026 г. – публикация программы конференции

**Требования к тезисам:**

Объем тезисов: 300–500 слов.

Форма заполняется без использования дополнительного форматирования, рисунков, таблиц, функции сносок и т.п.

В тезисах не должно быть отдельного списка литературы.

По всем возникающим у Вас вопросам обращайтесь, пожалуйста, по электронной почте Оргкомитета: [tsu.anthropology@yandex.ru](mailto:tsu.anthropology@yandex.ru)

С уважением,  
оргкомитет ТАФ-IV

**International Conference “Tomsk Anthropological Forum – IV.  
(Re)Assembling Anthropology: The Contours of the Discipline  
in a Changing World”**

---

For the umpteenth time in its long history, anthropology is revisiting its foundations. Global socio-cultural changes, new technologies, and modern political and economic contexts interact with epistemological traditions within the discipline, challenging their conceptual framework. The crisis of previous meta-narratives and the increasing diversity of research fields, ranging from science and technology studies to the anthropology of emotion or the future anthropology, raises questions about both the possibility of a unifying theory and traditional alliances within and beyond anthropology. Furthermore, anthropology is progressively stepping outside the boundaries of academic science and transforming into an applied practice.

National Research Tomsk State University is hosting the Fourth International Conference 'Tomsk Anthropological Forum' on October 22–24, 2026, providing a platform to discuss anthropology as a theoretical field and practical activity within the context of its various academic traditions and historical periods, as well as its relationship to other disciplines and its non-academic applications. We will also reflect on the conditions that lead to certain topics and approaches being marginalized, while other topics and approaches dominate. The observed changes are not a crisis, and that is why we propose to discuss the re-establishment of the discipline, which aims to develop a language for understanding and analyzing people in an ever-changing world.

We would like to invite you to share your thoughts on how to overcome seemingly familiar boundaries and offer your solutions to the challenges of finding tools and adapting classical methods to non-traditional areas of anthropological research. Additionally, we would appreciate your suggestions on how to integrate new technologies into traditional approaches.

In addition to the regular application forms, we also welcome applications for presentations of anthropological films, photographs, and exhibitions, as these contribute to the expansion of our knowledge of anthropology, its language, and the contours of the discipline.

As a preferred, but not exhaustive, **list of conference topics**, the following are suggested:

- Interdisciplinary and the Multiplicity of Anthropology;
- The Place of Anthropology in Modern Cognitive and Neuroscience;
- The Ontological Turn in Anthropological Research;
- Anthropology of Uncertainty;
- Anthropology of the Future;
- AI in Anthropology (and Social Sciences);
- Dynamics of Indigenous Sociality;

- Social Projects (and Modeling) in the North, Siberia, and Other Regions;
- Memory and Heritage;
- Migrations and Migration Processes;
- Current Boundaries between History and Anthropology;
- Experiments in Methods: Visual Anthropology, Anthropology of Sound, Forms of Writing;

- Indigenous Peoples and Globalization Processes;
- Applied Anthropological Research in Contemporary Russia.

**The working languages:** Russian and English.

**Participation format:** in-person and online.

**Important Deadlines:**

- Applications for sections are due by April 15, 2026. The application form can be found here: <https://forms.yandex.ru/u/6932a910f47e730212da33c9>.
- Applications for participation with a report and abstract are due by July 1, 2026. The application form for this can be found here: <https://forms.yandex.ru/u/6932a910f47e730212da33c9>.
- Registration fees are due until October 1, 2026.
- The conference program will be published by October 15, 2026.

**Requirements for Abstracts:**

Abstract length: 300–500 words.

The form is filled out without using additional formatting, figures, tables, footnotes, etc. Abstracts should not contain a separate list of references.

If you have any questions, please contact the Organizing Committee by e-mail: [tsu.anthropology@yandex.ru](mailto:tsu.anthropology@yandex.ru)

Sincerely,  
TAF-IV Organizing Committee